

Fecha	Fuente	Pag.	Art.	Titulo
-------	--------	------	------	--------

18/08/2012 EL SUR DE (CONCEPCION-CHILE) 2 4 LA CONTROVERTIDA CASEN

opinión

La controvertida Casen

Hace algunos días, se conocieron los resultados de la encuesta Casen 2011 que constataron una disminución de la pobreza desde un 15,1% de la población a 14,4% y de la indigencia, desde 3,7% a 2,8%, al hacer la comparación con la Casen 2009. La evolución, en todo caso, varía bastante de región en región. La pobreza bajó en 10 regiones y aumentó en 4. Lamentablemente, entre las que más subieron están algunas de las zonas más densamente pobladas del país, como las regiones de Valparaíso y del Bío Bío. En esta última, se incrementó en 2%.

Las cifras entregadas se convirtieron en un nuevo escenario de enfrentamiento entre el gobierno y la oposición. Apenas se reveló que la pobreza había descendido, las críticas no se hicieron esperar. Desde las filas de la oposición, se plantearon una serie de dudas que, en un principio, apuntaban a consideraciones de índole política, señalando que el gobierno había montado una operación comunicacional y que la disminución equivalía prácticamente al margen de error.

Más allá de la controversia, el hecho de que existan 2,5 millones de personas viviendo bajo la línea de pobreza exige un debate con altura de miras y perspectiva de largo plazo. La Casen 2011 reveló que hay más mujeres que hombres en situación de pobreza: 15,5% versus 13,3%. Por grupo etario además, los pobres son más numerosos entre los niños menores de 3 años.

¿Qué es lo que se puede señalar respecto al aporte de la Casen?

No cabe duda que la realidad de la pobreza ha ido cambiando, pero no parece recomendable desprestigiar un termómetro que permite medir y comparar las cifras. Este instrumento tiene enorme relevancia y goza de un prestigio bien fundado. Desde su creación, ha permitido disponer de una profunda caracterización socioeconómica de todos los hogares y personas en Chile al entregar información esencial para el diseño y la evaluación de las políticas sociales, así como para la focalización de los programas.

Por ejemplo, la evidencia muestra que concentrar los subsidios en la mujer ayuda a disminuir más rápidamente la pobreza, pues se asegura que éstos efectivamente se gastan en el hogar. Esto no sucede en el caso de los hombres. Si consideramos que casi la mitad de las jefas de hogar en nuestro país son mujeres, el hecho de que esas familias perciban un solo ingreso, las hace más vulnerables a los ciclos económicos. De ahí que este elemento resulta muy relevante a la hora de focalizar las políticas públicas para hacerlas más efectivas aún.

Por otra parte, también es fundamental mantener el crecimiento económico y como corolario, la creación de empleos, pues la pérdida del trabajo es causa decisiva para que muchas familias caigan bajo la línea de pobreza.

Al concluir, se puede afirmar que no hay mejor remedio para derrotar la pobreza que el crecimiento económico. Sin embargo, dado los niveles de desarrollo que Chile ha alcanzado, éste es condición necesaria, pero no suficiente. Los cambios producidos en el país exigen mejorar los indicadores e ir a mediciones multidimensionales, que midan la pobreza no sólo por ingreso, para el diseño de políticas que ataquen en forma más completa este flagelo.



No hay mejor remedio para derrotar la pobreza que el crecimiento económico. Dado los niveles de desarrollo que Chile ha alcanzado, éste es condición necesaria, pero no suficiente.

FEDERICO VALDÉS LAFONTAINE
Rector Universidad del Desarrollo

